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Aos 19 dias do mês de agosto do ano de 2008, às 14 horas, na sala de reuniões do 10º 1 
andar da Unidade Catequese da Universidade Federal do ABC (UFABC), sita à Rua 2 
Catequese, 242, Jardim, Santo André, realizou-se a IV sessão ordinária do Conselho de 3 
Ensino e Pesquisa (ConsEP) da UFABC, do ano em curso,  previamente convocada e 4 
presidida pelo magnífico reitor, professor Adalberto Fazzio, com a presença dos 5 
seguintes participantes: Camila Binhardi Natal, representante dos servidores técnico-6 
administrativos; Daniel Zanetti de Florio, pró-reitor adjunto de pós-graduação; Eloísa 7 
Helena da Silva Quitério, secretária geral; Hélio Waldman, pró-reitor de pesquisa; Itana 8 
Stiubiener, pró-reitora de graduação; Juliana Sanchez Morine, representante discente de 9 
Graduação; Ludmila Lopes Borges de Castro, representante discente da Pós-graduação; 10 
Marcelo Augusto Leigui de Oliveira, diretor do Centro de Ciências Naturais e Humanas 11 
(CCNH); Marcelo Zanchetta do Nascimento, representante dos servidores docentes do 12 
Centro de Matemática, Computação e Cognição (CMCC); Oswaldo Ortiz Fernandes 13 
Junior, representante dos servidores técnico-administrativos; Patrícia Dantoni, diretora 14 
adjunta do CCNH (participou da sessão até a chegada do professor Marcelo Leigui); 15 
Pedro Carajilescov, diretor do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais 16 
Aplicadas (CECS); Sergio Henrique Ferreira de Oliveira, representante dos servidores 17 
docentes do CECS; Sidney Jard, chefe de gabinete da Reitoria; Valdecir Marvulle, 18 
diretor do CMCC. Relatores convidados: Guiou Kobayashi, pró-reitor de extensão; 19 
professora Hana Paula Masuda (CCNH); professor Jeroen Klink (CECS).  Apoio 20 
Administrativo: Soraya Aparecida Cordeiro de Macedo, assistente em administração da 21 
Secretaria Geral. Ausentes: Adelaide Faljoni-Alario, vice-reitora; Eduardo de Moraes 22 
Gregores, pró-reitor de pós-graduação; Guilherme Hernandes Casanova, representante 23 
discente da Graduação; Reginaldo Fracasso, Procurador; Vilson Tonin Zanchin, 24 
representante dos servidores docentes do CCNH. Havendo quorum legal, o magnífico 25 
reitor, após cumprimentar os presentes, agradece a presença dos participantes e abre a 26 
sessão. Informa que a ausência da professora Adelaide está representando a UFABC em 27 
evento na Universidade de São Paulo (USP). Solicita algumas alterações na pauta, 28 
sendo: a retirada do 5º item da ordem do dia que trata das disciplinas “Termodinâmica 29 
Aplicada” e “Princípios da Termodinâmica” para encaminhá-lo ao Comitê de 30 
Graduação; a retirada do 12º item que propõe a concessão de auxílio a estudantes de 31 
cursos de Extensão, promovidos pela Pós-graduação, em razão do parecer contrário da 32 
Procuradoria Jurídica da UFABC. Transfere o 13º item que trata do acordo entre a 33 
UFABC e o Laboratório de Arquitetura e Redes de Computadores (LARC) para o 34 
Expediente. Informa que a licitação do processo de contratação de pessoa jurídica para 35 
elaboração de estudos preliminares, projetos básicos, executivos e complementares 36 
necessários à implantação do campus da UFABC, em São Bernardo do Campo, foi 37 
suspensa por razões de ordem jurídica. Professor Marvulle esclarece que alguns itens do 38 
Edital não foram contemplados, entre eles: planilha de preços para cada etapa do projeto 39 
e adequação dos critérios de julgamentos das empresas e que, provavelmente, em quinze 40 
dias, já terá o Edital novamente publicado. Professor Fazzio anuncia que o Professor 41 
Armando Milioni foi convidado, pela UFABC, para assumir a coordenação do Núcleo 42 
Avançado da UFABC, que será criado em São José dos Campos-SP. Inicia a votação 43 
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dos itens da ordem do dia com o encaminhamento da ata da III sessão ordinária, 1 
realizada em 17 de junho, a qual é aprovada sem alterações. Em atenção ao 2º item da 2 
pauta, professor Waldman informa que a criação do Comitê de Infra-estrutura de Ensino 3 
e Pesquisa (CIEP) surgiu da constatação da complexidade da infra-estrutura da UFABC. 4 
Informa ainda que será um comitê permanente e integrado, constituído pelas Pró-5 
reitorias de Extensão, Graduação, Pós-graduação, Pesquisa, um docente de cada Centro, 6 
um membro da Comissão de Biossegurança e o coordenador do Núcleo de Tecnologia 7 
da Informação. Esclarece que não haverá mandato definido, mas os membros poderão 8 
ser substituídos a critério do Comitê.  Aberto para discussão.  Questionado a quem 9 
caberia nomear o representante do NTI, professor Waldman esclarece que tanto poderia 10 
ser o pró-reitor de pesquisa como o reitor, mediante indicação do coordenador do NTI. 11 
Após várias sugestões acerca da substituição do presidente do Comitê (pró-reitor de 12 
pesquisa), decide-se que nas ausências e impedimentos deste, as atividades do CIEP 13 
serão dirigidas pelo pró-reitor de graduação e, na ausência deste, pelo pró-reitor de pós-14 
graduação e pelo pró-reitor de extensão, sucessivamente, já que se pensarmos no 15 
volume de necessidades de infra-estrutura (laboratórios, salas de aula) a Pesquisa vem 16 
em primeiro lugar, seguida da Graduação e então da Pós-graduação. Professor Fazzio 17 
encaminha a proposta para votação, com pequenas alterações nos parágrafos quarto e 18 
quinto.  Aprovado por unanimidade. Professor Fazzio apresenta a nova equipe, os 19 
professores Guiou Kobayashi, como pró-reitor de extensão, em substituição ao 20 
professor Jeroen Klink e Sidney Jard, como chefe de gabinete, em substituição ao 21 
professor Sinclair Mallet Guy Guerra.  Agradece a colaboração dos professores que 22 
deixaram os respectivos cargos. Em atenção ao terceiro item da pauta, professor 23 
Waldman comenta sobre a criação da Comissão Interna de Biossegurança, que é uma 24 
demanda dos professores das áreas Biológicas que possuem impacto sobre a saúde 25 
humana, além de ser uma exigência legal para pesquisas que envolvem organismos 26 
geneticamente modificados. A professora Giselle Cerchiaro, pesquisadora da área, 27 
sugeriu nomes para a composição da Comissão, entre eles os professores Adelaide, 28 
Fabio Luis Forti e Marcella Pecora Milazzotto. A indicação da composição da 29 
Comissão será feita pelos Conselhos de Centro, levando-se em consideração o caráter 30 
técnico da mesma.  Professor Marvulle sugere transformar o parágrafo 3º. do artigo 2º. 31 
em “disposição transitória”. Encaminhado para votação. Aprovado por unanimidade. 32 
Professor Fazzio solicita que o professor Waldman discorra acerca do último item do 33 
Expediente que trata da criação da Comissão de Ética em Pesquisa (CEP). Explica que 34 
caberá a esta Comissão analisar os problemas éticos envolvidos nas pesquisas, bem 35 
como aspectos preocupantes da comunidade científica como o plágio, a falsificação de 36 
dados, deslizes éticos nas realizações, entre outros. Solicita que encaminhem sugestões 37 
para que o documento possa ser votado na próxima sessão ordinária deste Conselho. Em 38 
atenção ao próximo item, professora Hana, coordenadora do Bacharelado em Ciências 39 
Biológicas, é convocada a relatar a proposta do Projeto Pedagógico para a formação 40 
nesse Bacharelado. Destaca que o projeto visa atender a demanda regional e nacional na 41 
formação de profissionais de qualidade comprometidos com a ciência, tecnologia e 42 
cidadania em nosso país, além de garantir sólida formação básica inter e 43 
multidisciplinar e atender às exigências do Ministério da Educação (MEC) e do 44 
Conselho Nacional de Educação (CNE). Relata as competências e habilidades gerais e 45 
específicas a serem desenvolvidas; apresenta a matriz curricular com as disciplinas 46 
obrigatórias do BC&T e do Bacharel em Biologia e cita os profissionais envolvidos na 47 
elaboração do curso. Professor Fazzio parabeniza e abre o tema para discussão. A 48 
representante discente de Pós-graduação, Ludmila, questiona acerca das disciplinas de 49 
“Botânica Econômica”, “Fisiologia”, “Conservação da Biodiversidade” e “Biomas e 50 
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Gestão de Ecossistemas”, ao que professora Hana esclarece que a primeira é uma 1 
disciplina de livre escolha e comum, principalmente, na Licenciatura; a segunda está 2 
contemplada em “Sistemas Biológicos” e as duas últimas estão “emprestadas” da 3 
Engenharia Ambiental. Questionada acerca das disciplinas apresentadas, professora 4 
Hana responde que, neste momento, são disciplinas necessárias para a formação de 5 
biólogos, mas que essa não é uma situação estática, podendo mudar com a nova matriz 6 
curricular. Esclarece ainda que houve o cuidado para que não houvesse duplicação de 7 
disciplinas. Professor Pedro questiona divergências entre as disciplinas “Sistemas 8 
Biológicos I” na Bioengenharia (5 créditos) e na Biologia (4 créditos) ao que Professor 9 
Marvulle esclarece que, após consulta com os coordenadores das respectivas áreas, 10 
nesse trimestre foi oferecido “Sistemas Biológicos I” com a ementa da Biologia.  11 
Professor Fazzio encaminha para votação com a ressalva de que a divergência existente 12 
nos créditos das disciplinas “Sistemas Biológicos”, na Biologia e na Bioengenharia, seja 13 
corrigida. Aprovado por unanimidade. Em atenção ao 6º. item da ordem do dia, o qual 14 
solicita a aprovação do calendário acadêmico de 2009, professora Itana informa que a 15 
única alteração foi no período de recesso, sendo a inclusão de uma semana em julho e a 16 
retirada de uma semana em setembro. Professor Fazzio encaminha para votação. 17 
Aprovado por unanimidade. Em atenção ao próximo item, professora Itana informa que 18 
houve consenso entre os representantes dos eixos, na definição das disciplinas de opção 19 
limitada do curso de Bacharelado em Ciência e Tecnologia (BC&T). Explica que há 20 
uma errata no documento e que, após correção, o mesmo será encaminhado, por e-mail, 21 
aos conselheiros. Solicita ao professor Sergio que apresente a disciplina “Projeto 22 
Dirigido” ao que este esclarece que se trata de disciplina voltada ao desenvolvimento de 23 
atividade de pesquisa para alunos que não fizeram iniciação científica. Professor Fazzio 24 
encaminha para votação.  Aprovado por unanimidade. Professora Itana solicita a este 25 
Conselho a delegação para que o Comitê de Graduação efetue as adaptações necessárias 26 
na matriz curricular devido à revisão das disciplinas, solicitação esta, aceita pelo 27 
Conselho. Segue-se para o 8º item da ordem do dia. Professor Marcelo Leigui comunica 28 
que houve erro no envio da informação acerca da nomeclatura da disciplina 29 
“Metateoremas da Lógica Básica”, sendo que o correto é “Lógica Básica”, a qual 30 
absorveu as ementas da “Lógica Computacional”, “Introdução à Lógica” e “Lógica”.  O 31 
Comitê de Graduação convocou os professores envolvidos nessas disciplinas com o 32 
objetivo de apresentarem uma proposta única que poderiam se complementar, entre as 33 
de opções limitada e livre. Decidiram então, extinguir as três descritas acima e 34 
permanecer apenas com “Lógica Básica”. Comenta que a disciplina “Teoria de 35 
Conjuntos Básica”, também será de opção limitada e “Teoria Axiomática de 36 
Conjuntos”, “Teoria da Recursão e Compatibilidade” e “Análise do Crescimento 37 
Econômico” como opção livre. Abre-se para discussão. Professor Pedro alerta que essa 38 
situação de superposição irá acontecer com certa freqüência e entende que, uma vez 39 
aprovado nos Conselhos de Centro, a CG ratificará, sem a necessidade de voltar para 40 
esse Conselho, porém a Pró-reitoria de Graduação informará as decisões nesta instância. 41 
Professor Fazzio encaminha a proposta das disciplinas para votação. Aprovadas por 42 
unanimidade.  Em atenção ao 9º item, professor Fazzio comenta que esse assunto está 43 
em pauta porque a I Escola de Física da UFABC irá emitir certificados de participação, 44 
e que se faz necessária a aprovação deste Conselho. Professor Marcelo Leigui tece 45 
informações acerca do evento, tais como: público alvo: alunos da UFABC e de outras 46 
universidades; 63 inscritos até o momento e 7 professores palestrantes externos. 47 
Professor Fazzio encaminha para votação. Aprovado por unanimidade.  Segue-se para o 48 
próximo item da pauta. Professor Sergio apresenta as normas para a admissão de 49 
professores visitantes na UFABC. Segundo ele, alguns aspectos do documento são 50 
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exigências legais e outros passíveis de modificação, de acordo com as alterações que 1 
houver no Estatuto e Regimento Geral. Quanto a contratação imediata de professores 2 
visitantes, Professor Fazzio esclarece que não deverão ocorrer, a curto prazo, tendo em 3 
vista, o andamento dos concursos para professores efetivos, porém quando houver a 4 
necessidade dessa contratação, há agilidade junto ao MEC, devido ao período de 5 
implantação da universidade. Abre-se para discussão.  Há o encaminhamento de 6 
algumas modificações no documento, tais como: alteração nos artigos 4º e 19, sendo 7 
que no 4º, deverá haverá a inclusão da observação de que as Pró-reitorias deverão ser 8 
ouvidas e no artigo 19, deverá ser retirado o veto acerca da possibilidade de o professor 9 
visitante exercer cargos ou funções administrativas, além da inclusão, no final do 10 
documento, de uma disposição transitória que determine que a Comissão de Professores 11 
Visitantes (CPV) continuará responsável por essa atividade, até que haja a implantação 12 
da Comissão Permanente de Pessoal Docente (CPPD). Professor Fazzio encaminha para 13 
votação com essas alterações. Aprovado por unanimidade. Em atenção ao 11º item da 14 
pauta, solicita que o professor Jeroen seja convocado para tomar conhecimento do 15 
parecer jurídico, anexo ao processo de nº 23006.000389/2008-02, o qual trata da 16 
solicitação de alteração de regime de trabalho de dedicação exclusiva para regime 17 
parcial de 20 horas semanais de trabalho, fundamentada no artigo 14 do Decreto Federal 18 
nº 94.664/87, respaldada no artigo 66, § Único do Estatuto da UFABC e no artigo 59, § 19 
2º do Regimento Geral da UFABC. Parecer este que foi indeferido pela Procuradoria 20 
Jurídica, baseado nos Princípios da Legalidade. Professor Jeroen expõe que um dos 21 
motivos de sua solicitação deve-se ao fato de seu interesse em atuar com maior afinco 22 
em sua área de pesquisa, notadamente na orientação de mestrado e doutorado. Comenta 23 
que recebeu um convite do professor Silvio Minciotti, membro do Conselho 24 
Universitário da UFABC e atual reitor da Universidade Municipal de São Caetano do 25 
Sul (IMES), para lecionar no programa de Pós-graduação desta Instituição e, 26 
conhecedor do impedimento legal desta solicitação, acredita que a única alternativa 27 
seria a alteração do atual regime de trabalho. A seguir, enumera possíveis vantagens 28 
para UFABC: desenvolvimento de atividades externas, com o objetivo de ganhar tempo 29 
para a discussão e maturação da área de humanidades; desenvolvimento de trabalhos na 30 
região, inclusive em parceria com a nova Pró-reitoria de Extensão, entre outros. 31 
Discorda do parecer apresentado, considerando que o procurador adotou leitura rígida 32 
do Edital. Nesse caso, declara que gostaria que a sua solicitação fosse tratada como 33 
exceção. Alguns comentários: Professor Marvulle entende a argumentação do professor 34 
Jeroen e lembra que essas solicitações poderão se tornar freqüentes no futuro, porém 35 
recorda que pedido semelhante foi negado no CMCC, em razão da vigência do estágio 36 
probatório. Em relação à orientação, lembra que o mesmo poderia atuar como 37 
orientador convidado em outras instituições, por meio de convênios de interesse da 38 
UFABC. Professor Jeroen agradece a atenção de todos e retira-se. Professor Fazzio abre 39 
para discussão, alertando a todos que existe um parecer desfavorável em mãos e que 40 
quaisquer decisões tomadas deverão ser assumidas em conjunto com os conselheiros. 41 
Professora Itana entende que o papel do Conselho é julgar a exceção e afirma que, se o 42 
Conselho indeferir tal solicitação, é possível que o professor Jeroen deixe a UFABC, o 43 
que, em sua opinião, seria uma perda substancial. Professor Pedro declara que sua 44 
experiência em outra universidade com relação a esse procedimento não foi positiva e, 45 
portanto, a UFABC deverá analisar bem as conseqüências, antes da aprovação. Comenta 46 
ainda que o assunto será discutido no Conselho do CECS. Professor Sergio comenta que 47 
esse assunto é visto com reticências pelos seus pares e ressalta a importância em definir 48 
em quais circunstâncias seria interessante para a UFABC contratar professores em 49 
regime de dedicação parcial, no futuro.  Professor Fazzio consulta o Conselho quanto à 50 
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votação da proposta ou a retirada do assunto, ficando este indeferido, com base no 1 
parecer jurídico. O Conselho decide não votar e retirar o assunto de pauta. Em atenção 2 
aos itens 14 e 15 da ordem do dia, professor Marvulle relata o convênio de cooperação 3 
entre a UFABC e a Fundação Parque Tecnológico Itaipu, com a participação da 4 
professora Ana Carolina Lorena. A pesquisa será baseada nas técnicas de mineração de 5 
dados sobre segurança de barragens de Itaipu. Solicita a aprovação, quanto ao mérito, 6 
informando que o CMCC seguiu todos os trâmites legais e a Procuradoria Jurídica 7 
sugeriu um convênio guarda-chuva e eventuais futuros aditivos, caso haja interesse de 8 
outros professores. No momento, não há recursos financeiros envolvidos, apenas o 9 
pagamento de diárias. Relata o segundo convênio entre a UFABC e a NatComp 10 
Informática e Equipamentos Eletrônicos Ltda., empresa de equipamentos eletrônicos, o 11 
qual contará com a participação da professora Ana Carolina Lorena e provavelmente 12 
com alunos de iniciação cientifica para o desenvolvimento de um projeto para um 13 
classificador inteligente de amostras de café.  Professor Fazzio encaminha ambos os 14 
processos para votação, quanto ao mérito, os quais foram aprovados por unanimidade. 15 
Em atenção ao item 16, o qual prevê a criação de uma nova modalidade de auxílio para 16 
alunos de Graduação, com projeto de iniciação científica aprovado, participarem em 17 
eventos científicos, professor Waldman comenta que, apesar de haver o incentivo por 18 
parte dos orientadores, não há mecanismos para concretizar essa participação.  Dessa 19 
forma, preparou a presente Resolução para aprovação deste Conselho e posterior 20 
apreciação do ConsUni. Diante alguns questionamentos, professor Waldman esclarece 21 
que o valor definido (R$ 1.000,00) contempla despesas com diárias, transportes e taxa 22 
de inscrição, sendo que este valor poderá ser ajustado anualmente, pelo comitê do 23 
programa de iniciação cientifica; o prazo de encaminhamento da solicitação deverá ser 24 
de, no mínimo, 60 dias, entretanto isso não será impedimento para a submissão de 25 
inscrição de trabalhos, pois o aluno tem direito a receber o auxílio, ainda que o 26 
deferimento seja posterior. Professor Fazzio encaminha para votação. Aprovado por 27 
unanimidade. Segue-se para o Expediente. Professora Itana relata a sugestão para o 28 
estabelecimento de um acordo de Cooperação Técnico-científica entre a UFABC e o 29 
Laboratório de Arquitetura e Redes de Computadores (LARC) do Departamento de 30 
Computação e Sistemas Digitais da Escola Politécnica da Universidade de São Paulo.  31 
Trata-se de um convênio de cooperação para formalizar o uso do software destinado ao 32 
ensino a distância. Professor Fazzio sugere que o convênio seja formalizado com o 33 
Departamento e não com o Laboratório. Agradece a presença de todos e como nenhum 34 
dos participantes desejasse fazer uso da palavra, o magnífico reitor agradeceu a 35 
presença de todos e encerrou a sessão às 19h.  Do que para constar, eu, Soraya 36 
Aparecida Cordeiro de Macedo, assistente em administração da Secretaria Geral, lavrei 37 
a presente Ata, que, depois de aprovada, será igualmente assinada pelo magnífico reitor 38 
e demais presentes.  39 


